

En la Capital, 40 cént. de pta. al mes; fuera de ella, tres pesetas al semestre. Números sueltos, dos cuartos. Atrasados, 25 céntimos de peseta. Anuncios: al suscriptor, en la primera plana, 18 céntimos de peseta línea, 10 en la cuarta; al que no lo sea, en la primera, 25, 18 en la cuarta. Comunicados y reclamos, a 30 céntimos de peseta línea. Papeletas de defunción a 4 pesetas. La correspondencia al Director: no se devuelven los originales.

PERIÓDICO SATÍRICO.



Llana de Afuera, número 4, piso segundo, Búrgos. Se suscribe además en la Farmacia de Barriocanal, calle del Cid, número 17, y Lain-Calvo, 1; en la Imprenta de Agapito Díez y Compañía, Huerto del Rey (ó la Flora,) 21; en la del señor Rodríguez Alonso, pasaje de la Flora, y en las librerías de Avila, Plaza Mayor, número 41, señora viuda de Herce, calle del Mercado, número 18, y de Sagredo Orive, Plaza Mayor, número 22.

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS.

AÑO VI.

Búrgos 21 de Enero de 1883.

Número 258.



Si algun señor Sacerdote quiere decir el Santo Sacrificio de la Misa los dias festivos y las fiestas suprimidas, durante dos años, en San Lorenzo, despues de la Misa mayor, informarán en casa de don Vicente Gallo, plazuela de Vega, número 8.

## FARMACIA ALOPÁTICA Y HOMEOPÁTICA Y LABORATORIO QUÍMICO DE ESCOLAR

Plaza de Prim, número 19, y calle de Santander, 2.

(CASA QUE OCUPÓ EL SEÑOR FOURNIER.)

PASTA PECTORAL BALSAMICA DE LOMANA.

Eficacísima para toda clase de toses. Catorce años de uso y la recomendación de distinguidos médicos, es el mejor elogio que de ella puede hacerse

Precio, 8 reales,

Unico depósito para la venta.—Farmacia de Escolar, Plaza de Prim, 19, y calle de Santander, 2.—BURGOS.

Se necesita un inspector en el Colegio de San Luis Gonzaga, de esta Ciudad.

Vino Champagne.—Muy conocido y apreciado es el vino legítimo de la Champagne, por las condiciones higiénicas que reúne y los buenos resultados que se experimenta á los postres de una comida abundante y variada; pero el excesivo precio á que se expende, por los grandes gastos que origina, y la importancia que se dá á este vino, dificultan la venta y solo es apreciada por escaso número de consumidores. Teniendo en cuenta estas observaciones he fabricado y puesto á la venta el Espumoso de Castilla, elaborado con vino del pais y con las mismas preparaciones que el legítimo Extranjero, con el exclusivo objeto de que todas las clases de la sociedad puedan disfrutar de esta deliciosa bebida. La prensa de la localidad me ha honrado ocupándose del Espumoso de Castilla, recomendando sus buenas condiciones y la economía del precio; el consumo hecho en el corto tiempo que se ha dado á conocer, demuestra claramente la aceptación que el público me ha dispensado, acaso hubiera sido más apreciado variando el título y anunciando procedencia extranjera, pero las condiciones de mi carácter industrial no me permiten engañar al público burgalés y prefero pequeñas utilidades con verdad á mayores ganancias por medios bastante conocidos de todos.—ANTONIO CANDELA.

Precios sin casco botella grande 10 rs.—Medias botellas 6 rs.

Se necesita un dependiente en la Peluquería de Herranz.

Colegio de San Luis Gonzaga.—En este colegio darán principio los repases de las asignaturas que comprende el Grado de Bachiller el día 1.º de Febrero.

Se cambia ó se vende un piano de cola por otro mas pequeño, Huerto del Rey, número 7 Carpintería de Alonso, darán razon.

Casa en arriendo En el mejor sitio de esta Ciudad, y á propósito para cualquier tienda ó comercio y por muy poco alquiler, se arrienda una casa en la calle de Lain-Calvo, número 43. La persona que desee interesarse en dicho arriendo, puede tratar con don Florencio Grigelmo, que vive Nuño-Rasura, 16, 3.º

El Profesor de partida doble, teneduría de libros, francés y de letra inglesa, por el método facilísimo de Manoury ha dejado el local del Paseo de los Cubos, número 2, donde se anunciaron dichas clases, y las continuará en el Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza, en la calle de Valladolid, número 8, para bien de los jóvenes, que desean ser comerciantes.

Tilbury con capota en venta.—Se vende uno de sólida y elegante construcción á la francesa, semi-nuevo, el mejor de Búrgos, cubre pies cabra, eje de aceite, torno, faroles: su último precio 2.700 reales, costó 3.400; enterarán, en la redacción de este periódico.

Se arrienda la casa número 33 de la calle del Emperador, en la que ha estado situado durante muchos años el acreditado establecimiento de D. Fructuoso Serantes; para tratar con su dueño, calle de Santander, 30, 4.º

Isaac de Vega y Ugarte, licenciado en medicina y cirugía, ex-alumno interno por oposición del Hospital central de Valladolid, ofrece sus servicios y habitación en la calle de la Sombrereria, núm. 1.º, piso 3.º.—BURGOS.

Practicante de Farmacia.—Se necesita uno bien instruido en el despacho. Farmacia de Escolar, informarán.

### Tercer domingo del mes.

#### EL SEÑOR SALMERÓN.

En Búrgos escasean los acontecimientos, y un acontecimiento es la llegada del que fué jefe del Estado, D. Nicolás Salmerón y Alonso.

Sus correligionarios esperaban ansiosos su venida, retardada dos ó tres dias por no sabemos que asuntos, alojándose en casa de doña María de Barbadillo, esposa del Sr. Ruiz Zorrilla.

Despues de recibir á sus amigos políticos y particulares, se encaminó á la Cartuja de Miraflores, en donde admiró la forma de la iglesia, que como nuestros lectores saben simula un túmulo rodeado de blandones, cuyo edificio es á medias gótico y en buena parte plateresco, y llamole la atención la puerta principal del atrio, que es de un gótico florido de muy buen gusto.

Al penetrar en el templo guiados por un amable lego del convento, tuvo ocasión de admirar el retablo del altar mayor, cuyo emblema no se distingue más que profundizando el pensamiento de los autores, Diego de la Cruz y Gil de Sylve; la sillería gótica de los monjes, de Martín Sanchez; la de los legos de estilo corinto, imitación de Berruguete, construida por Bueras; y sobre todo, en donde más se detuvo é hizo atinadas observaciones filosóficas, históricas y arqueológicas, fué ante los sepulcros de D. Juan II, doña Isabel de Portugal y el del infante don Alonso, construidos en el increíble espacio de cuatro años y cuatro meses, por el ya referido Gil de Sylve, hijo del renombrado autor de la catedral de Granada, admirando los caprichosos adornos, figuras, doseles, torrecillas y alegorías, las treinta y ocho estatuas pequeñas de una labor y un gusto admirables, la delicadeza de la greca, el trabajo de las cresterías, los capitales de filigrana que sirven de doseletes á las estatuas, las vestiduras de los reyes, el plegado primoroso de las ropas, el recamado, los adornos, las coronas, encajes, anillos, y toda aquella portentosa riqueza del arte escultórico y de talla; pequeño museo que sorprende y maravilla á cuantos sienten el arte, y llevan en el alma la percepción grandiosa de lo bello.

La imagen de San Bruno, del portugués Pereira, impresionó vivamente el ánimo del estudioso viajero, por la verdad de la expresión y la sublimidad con que está ejecutada: cierto es que la efigie es una de las obras mejores que hemos visto.

Desde la Cartuja se dirigió á la catedral, la joya de Castilla, de España, y del mundo, y al contemplar al Sr. Salmerón extasiado, vino á nuestra memoria el recuerdo del insigne viajero, Alary, que no pudo menos de exclamar en ocasión parecida.

«Aquí siente uno el alma penetrada de entusiasmo al aproximarse á este trabajo sobre humano. El gótico brillante que admiro, es el más perfecto, el más ligero y el más gracioso que se ha visto. Esta hermosa catedral, es la joya gótica mejor cincelada del mundo y la sola palabra que puede dar una idea á quien no la ha visitado es decirle que es «un encaje de piedra.»

Esas dos torres cuadradas que coronan dos oleadas flechas, se elevan al cielo como una sublime plegaria.»

Seguramente que por la mente del Sr. Salmerón cruzaban estas ó parecidas frases, aún más cuando colocado debajo del Crucero, perdía su vista entre las admirables molduras de aquella obra de gigantes.

En la capilla de la Visitación vió el sarcófago de alabastro del obispo don Alonso de Cartagena, del ojal florido del siglo XV; en el claustro, la magnífica puerta de madera, el correctísimo gótico de las cuatro alas, sus sepulcros y sus estatuas; la sacristía antigua, espaciosa y bien decorada con los retratos de los preladados de la diócesis, construida en 1316; la sala capitular, con el sepulcro del célebre paje de D. Enrique III, Cuchiller, ó de Juan Estébanez, como algunos suponen; el cofre del Cid; el cuadro del Greco y otros lienzos de algún valor que decoran las paredes: despues visitó el tras-sagrario del Borgoñón y Alonso de los Ríos con cinco medallones de estuco de primer orden, aunque un tanto descuidados, sobre todo el del Descendimiento, que si nó se repara, se desmoronará indefectiblemente, ya que todos los dias se desprenden de él algunas pequeñas porciones que anuncian su ruina. Creemos que la solicitud cuidadosa del cabildo, se fijará en este oportuno recuerdo, ya que las umbelas y las estatuas del zócalo han sido restauradas.

En la capilla del Condestable, la mejor de la catedral, obra de Colonia, no pudo menos de alabar la magnífica reja, del Renacimiento, del burgalés Ardino, de primorosos bajo relieves, frisos, fustes y remates, así como el suntuoso sepulcro del condestable Velasco y su mujer doña Mencia de Mendoza, del gusto más acabado; el altar mayor con sus imágenes de esculturas, de primer orden, el San Jerónimo de Becerra, las cabezas de San Pedro y San Ibón y el lienzo de la Magdalena, de grandísimo mérito; terminó la visita á la catedral por recorrer la capilla de Santa Ana, cuyo altar de piedra de la izquierda es notable, el sepulcro del fundador, de Diego de Sylve, el retablo, y la escalera que daba á la calle de Fernan-Gonzalez, desde cuyo punto se contempla el magnífico punto de vista del exterior de la catedral, sin rival en España.

La hora avanzaba y era preciso que el señor Salmerón acudiese al banquete que algunos correligionarios le preparaban, tanto á él, como á su amigo y nuestro paisano el señor Sainz de Rueda que le acompañaba en el viaje, y que en el corto tiempo que entre nosotros ha permanecido se ha captado las simpatías de los que no tenían el gusto de tratarle.

Así es que la visita á las casas Consistoriales fué breve y el paseo por el Espolón cortísimo.

El banquete estuvo animado y desde él se acercaron al teatro, que estaba de bote en bote: los correligionarios en el patio, las señoras en palcos y plateas, y en las demás localidades un público numeroso, tanto que la llamada tribuna de la prensa parecía un retablo de ánimas, siquiera para que formase contraste con la tribuna de enfrente, que como no tenía rótulo, debían de haber colocado éste:

«altar privilegiado.» ¡Bonito modo de entender la igualdad tienen nuestros compañeros!

La sala estaba adornada con los retratos y nombres de los republicanos ilustres y en el palco escénico las mesas para los señores Salmeron y Sainz de Rueda, comités provincial, local é invitados, entre los que vimos algunos señores concejales, así como en el palco del Ayuntamiento, de manera que sin gran esfuerzo podía haber celebrado sesión en un intermedio.

El señor Mendez anunció al señor Salmerón con frase concisa y propia; habló del porvenir de la democracia, de la integridad y grandes facultades del ilustre huésped, y de la adhesión del pueblo, siempre dispuesto á escuchar á sus jefes.

El señor Collantes; con enérgica y abundante frase, se dirigió á la lealtad del pueblo, tremoló la bandera de los Jueces de Castilla, fijando en Búrgos la cuna de las libertades; cuyos sufrimientos, dice, están compensados en el galardón de la visita del ilustre jefe á quién saluda, lo mismo que al señor Ruiz Zorrilla, pues ambos encarnan la idea de la democracia española.

El señor Vega de la Iglesia, dice con virilidad manifiesta, que los prosélitos de la idea han aumentado y saluda en nombre de la prensa al Señor Salmerón y al señor Ruiz Zorrilla.

Todos fueron muy aplaudidos, lo mismo que el señor Salmerón, que al levantarse de su asiento fué saludado con grandes bravos y aplausos.

Con clara y pausada voz comenzó el célebre orador saludando á la esposa del Sr. Zorrilla en correctas frases, cuyo recuerdo por lo que de caballeresco tiene, mereció muchos aplausos.

Aconsejó á sus correligionarios la fé y la perseverancia, que son las virtudes del triunfo; habló de la situación de la patria, de la unión de la democracia, cuya cuna tienen los burgaleses desde los primeros tiempos de su historia, y que no lesiona, sentida como él la siente, ningún interés legítimo, ningún derecho, pues la democracia es el bien de todos y para todos.

Si bien es cierto—añade—que el ensayo que se hizo en el poder fué triste, no hay que desanimar por ello, ya que las circunstancias y algunas clases sociales, á quienes no convenia el reinado de la justicia, impidieron el planteamiento definitivo de una idea que ha de regenerar los pueblos.

Dice que ellos no son como los demás partidos, supuesto que no persiguen el poder, y que el ejemplo vivo de que puede gobernarse el calor de esas ideas esta en la vecina república y en la establecida allende los mares; que el Sr. Presidente del comité provincial ha sintetizado con una sola frase el valor de la democracia, ya que los principios comunes de ella residen en los derechos individuales, en el sufragio, en la soberanía nacional.

Proclama la necesidad de la unión de los partidos extremos, pues la nación lo reclama, para que llegue el dia en que los hombres, siendo pobres, pero libres, valgan más que como serviles cortesanos.

Se necesita, pues, la unión de todos para la concentración de las fuerzas, ya que de las escisiones que indica reciben vida los partidos contrarios.

Castilla está llamada por su historia, y por su situación á realizar la gran obra de la unidad; así como lo verificaron el Piamonte en Italia y Prusia en Alemania.

Hace escursiones históricas acerca de las dinastías austríacas y borbonicas, hoy por el acaso unidas; dice que el concierto de la libertad en la democracia es la alianza de la república; defiende la paz como era de bienandanza, en contra de poderes ciegos que lanzan los partidos á la revolución.

A vosotros, persiste, que representais esta alta meseta de Castilla os corresponde la gran empresa de organizar las fuerzas y realizar los hechos. Los partidos que se dividen no conocen sus propios intereses. No hay que inspirarse en políticas vacilantes ni quiméricas, pero tampoco en demostraciones benévolas, que enmohecen la idea y hacen que los gobiernos se enorgullezcan y abusen.

Dice que transmitirá el recuerdo de los demócratas burgaleses al Sr. Ruiz Zorrilla, manifestándole la transformación que se ha operado en esta ciudad, venciendo á los enemigos en las urnas, y les aconseja que ya que aspiran á ser los más no deben de descuidarse en ser los mejores.

Día llegará, termina, en que lleguemos al anhelado ideal y entonces me presentaré á vosotros para decirlos «ah! teneis el fruto de vuestra obra; vuestras virtudes, vuestra honradez y vuestros merecimientos, os han hecho acreedores á ese galardón.»

El público tributó al Sr. Salmerón muchos aplausos por su discurso que hemos reducido á la menor expresión posible, pues á nuestro propósito de imparciales revisteros, despues de lo dicho por la prensa local y de España, con este ligero apunte le sobra.

De lo que nosotros estamos más complacidos es de la sensatez del pueblo, que ha demostrado como siempre una cordura tal, que envidiarían los países más adelantados.

¡Bien es lo cierto que en este noble rincón de tierra, todos, sin distinción de colores políticos, rivalizan en demostrar sus bellísimas cualidades.

### Una caná al aire (I)

POR  
MARTINILLO.

Sagasta

Nació belludo y gordito  
por ser de escogida casta.  
¡Qué tal sería el mocito  
que dijo el demonio «Basta!»

(I) Hoy nos hemos permitido echar una canita: dispensen por esta vez los interesados.

Martínez Campos

Tratado no es mal sugeto,  
pero díscolo, aturdido;  
es un campo indefinido  
que campa por su respeto.

Romero Girón

Girón, hombre de ocasión,  
que hasta el más pelgr crítica;  
el que has dado á tu política  
no ha sido flojo girón.

Rodríguez Arias

En opiniones contrarias  
navegas, y los marinos  
bogarán trinando... trinos  
mientras tú les trinas... arias.

Gamazo

Mitones de cañamazo  
gastó ayer, y hoy de gamuza,  
que mucho el ingenio aguza  
en el balancín Gamazo.

Nuñez de Arce

Con tu númen soberano  
regocijo eres del Dante...  
en poesía un gigante,  
en política... un enano.

Vega de Armijo

Rico, grande, aristocrático,  
fino, galán, y marqués...  
¡oh desgracia, solo no es  
lo que debe; diplomático.

Gullón

Antes con tu posición  
comías poco, buen Pio,  
y ahora que has hallado un tío  
¡qué bien engulles, Gullón!

Pelayo Cuesta

Sigue Pelayo la escuela  
de Camacho el exactor:  
¿Quieres apostar, lector,  
que éste Pela... yo nos pela!

REMITIDO

Señor Director del periódico EL PAPA-MOSCAS.

Muy señor y de mi consideración: Seríamos ingratos para con usted los vecinos de Búrgos si no estuviésemos persuadidos de dispuestos á manifestar que á su ilustrado y popular periódico se le considera como á un centinela avanzado, como á un verdadero fiscal que indaga, con la más sana y recta intención cuanto de público ocurre, para denunciarlo con imparcialidad siempre que pueda redundar en beneficio de sus convecinos; no hay que poner en duda que este buen deseo le anima, y como se ser así tenemos repetidísimas pruebas, le estamos agradecidos.

No obstante lo dicho me permitiré manifestarle que algunas veces su exajerado celo le hace que clasifique de faltas punibles hechos que están muy lejos de merecer castigo. Me facultan para hablar en estos términos dos sueltos que, uno en prosa y otro en verso, estampa en su último número perteneciente á la catorce del actual; en ellos denuncia que algunas Maritorres sacuden ropas por ventanas y balcones, y otras sin decir agua va vierten á la calle líquidos y semi-sólidos contenidos en los vasos grandes de barro, de cuya limpieza están encargados dando lugar con esto á que los transeúntes se vean como Sócrates, el sábio singular, cuando al salir de su casa, desde la ventana le saludó su suegra que era una arpia. Todo esto desgraciadamente es cierto, señor Director, pero están en su derecho al ar de este modo, como lo probaré, y nadie puede castigarlas aun- que arrojarán á la calle más agua que los lagos Erce y Ontorio cuyas uencias forman la cascada ó catarata del Niagara en la América bentrional; están garantidas, hace algunos años, por el bando policía urbana y para que usted lo sepa y de ello se persuada, piaré literalmente la disposición del citado bando que las au- ziza; dice así: Artículo 15: «Se prohíbe arrojar á la calle las limpias y sucias; y sacudir ruedos y alfombras ó sa alguna que pueda perjudicar á los demás, desde las diez de la mañana en invierno y las nueve el verano.»

No es necesario haber estudiado lójica para formar el silogis- á que dá lugar la premisa que el citado artículo 15 encierra; salga usted de casa hasta después de las horas señaladas, si quiere exponerse á que le humedezcan con duchas, le perfu- n y aromaticen—y no con ámbar—quedando como una zu- como le sucedió al que esto escribe.

Esperando de su amabilidad é imparcialidad, señor Director, daré á este escrito cabida en su popular periódico, se reite- uyo atento y s. s. (q. s. m. b.)—El suscriptor, M. I. R.

La abundancia de original nos impide insertar la *sinfonia* este número.

De manera que *Martinillo* esta poco *dilletanti* en esta oca- sión.

Pero, paciencia, que otro día habrá mas música:

Si apróposito del teatro estos días ven ustedes un par de velas encendidas en el altar de San Jorge, no se asusten, que las ha puesto *Martinillo* porque ha sabido que dicho santo mató *la araña*.

Parece inútil en tanto  
pero es un medio buenísimo,  
que tal vez atienda el Santo  
mejor que el Excelentísimo.

Han cesado las conferencias morales, que el ilustrado párroco de San Nicolás inauguró, durante el mes de Diciembre, en el Colegio del Paseo de los Cubos, dos veces por semana, y que aplaudieron los padres que quieren para sus hijos una buena instrucción moral y religiosa, tan necesaria hoy á los jóvenes.

Una idea que aplaudimos.

Hemos oído que se busca en las inmediaciones de nuestra ciudad un terreno apróposito para la instalación de una *escuela de agricultura práctica*, parecida á la de Beauvais, en Francia, y en la cual los padres ven dar á sus hijos enseñanzas prácticas sobre agricultura, juntamente con la aritmética y la contabilidad agrícolas, y otras cosas indispensables para formar buenos labradores y útiles ciudadanos, adornados con los conocimientos prácticos necesarios para el mejor cultivo de los campos.

Dos *hermanos de la doctrina cristiana*, congregación de religiosos franceses á cuyo cargo está la escuela de Beauvais y á cuya comunidad religiosa tantos progresos agrícolas debe la Francia, vendrían á dirigir la que se proyecta.

La agricultura es la base de la riqueza de las naciones. En Francia, el departamento de Oise es el más rico, debiéndose esto á las enseñanzas prácticas y á los labradores formados en la escuela de Beauvais.

Hé aquí los títulos completos del emperador de todas las Rusias según resulta del úkase que recientemente ha expedido:

«Por la gracia de Dios emperador y autócrata de todas las Rusias, de Moscow, de Kieff, Vladimir, de Nowgorod, czar de Kasan, de Astrakan, de Polonia, Siberia, de Cherson Táurida de la Prusia; gosudar de Pskofr; gran duque de Smolensko, de Lithuania de Volynnia, de Podolia y de Finlandia, príncipe de Estonia de Livonia, de Curlandia, de Semigalia, de los Samoyedos, de Corelia; de Foen de Perm, de Vialk, de Bulgaria y de otros países, señor y gran duque de los países Bajos, de Nowgorod, de Tchernigoff, de Biasan, de Polotsk, de Roistoff, de Garosloff, de Bielosersk, de Udorsk, de Ordorsk de Kondisk, de Votepsk, y de todos los países del Norte, señor en Ibersk, de kantalnizk, de kabadinsk, y del territorio de Armenia, soberano de los principales montañeses de Tcheik y otros, señores del Turkestan, heredero presuntivo de Noruega, duque del Schleswig Holstein, de Oldemburgo, etc., etc.»

Casi, casi reúne ese señor Czar tantos títulos como *Martinillo*.

En lo que le igualará seguramente será en las rentas.

La Hacienda ha embargado cuarenta camas y un número considerable de sillas á la Casa de Beneficencia de Valladolid, por falta de pago de la contribución correspondiente á la tercera parte que percibe de los espectáculos que se verifican en la plaza de toros.

El caso es que aquel establecimiento benéfico está exento del pago que se le exige, en virtud de una real orden, pero los comisionados no entienden más que de cobrar á troche y moche.

Mañana á las cinco de la tarde comenzará el novenario de San Lesmes. Los días 26, 27, 28, 29 y 30, se celebrarán las 40 horas, siendo la de éste último día la fiesta principal del santo con misa conventual á las 9; á las 10 y  $\frac{1}{2}$  misa solemne, á toda orquesta, asitiendo el Excelentísimo Ayuntamiento y pronunciando el panegírico D. Bernardo Betegón. Por la tarde á las cuatro visperas solemnes y á las cinco la novena.

El día 6 de Febrero se verificará la octava con misa solemne y adoración de reliquias.

No hay para que consignar que habrá romería, bailes, músicas y acaso fuegos.

La sección de declamación del «Liceo», dando una prueba más de sus caritativos sentimientos, ha dispuesto para hoy la representación en el Teatro, de la comedia en un acto y en verso *Moros en la Costa* y la de gracioso en dos y en prosa, nominada *Robo en despoblado*, cuyos productos se destinan para aumentar la suscripción en favor de nuestros hermanos de las islas Filipinas, que han visto desaparecer sus hogares por los ciclones que allí han reinado algunos días ha.

Suponemos que la función estará animada tanto por el bené-

fico objeto á que se dedica, cuanto por las personas que en ella toman parte.

Allá estaremos todos.

Dice un periódico ministerial, y lo dice muy serio, que el nuevo ministro de Hacienda ha declarado que dará los destinos á los que no los pidan.

Pues, señor, vamos á ver que destino me da á mí el señor ministro.

Los miembros de la comisión permanente de Málaga han renunciado al sueldo que les señala la ley.

No es nueva en nuestro país, semejante conducta.

En Madrid existen término medio, 8.000 oficiales zapateros: suponiendo que cada uno construye un par diario y que trabajan trescientos días al año, resulta que se elaboran anualmente 2.400.000 pares.

De modo que los que más gasto hacen de calzado son los que suelen tener el puchero agarrado por el asa, porque siempre se están poniendo las botas.

Se ha concedido al Ayuntamiento de Astorga el tratamiento de *Excelencia*.

Ahora si que se harán allí *excelentes* mantecadas.

Ya han salido los comisionados de apremio para los partidos de Briviesca y Belorado.

En breve saldrán para los demás y los pueblos les recibirán, como es consiguiente, con los brazos abiertos.

Porque á los pueblos, como al heroe de la comedia, les gusta mucho que les peguen badilazos en los nudillos.

El jueves le dieron una somanta á una *sombra chinesca*.

Yo creí que las sombras eran impalpables, pero por lo visto—digo por lo oído—no es verdad.

De un modo ó de otro creemos que la zurra no se la darian por oír misa en el Hospitalejo.

Los nuevos ministros se apresuraron á hacer una visita de cortesía á los salientes.

Si se establece la costumbre de que los empleados vayan á visitar á los cesantes á quienes reemplazan, me parece que se dará el caso de que alguno de aquellos salga de la visita con la cabeza rota ó por el balcón.

Hemos recibido la *Ilustración Castellana*, periódico que dirigen y redactan los señores Becerro, Madrazo y Miñón.

Es un periódico muy bien hecho y que me gusta mucho. Ojala les suceda otro tanto á los demás.

Leo á la cabeza de un periódico.

Director, propietario, único redactor y administrador don «Juan Gonzalez.»

Este periodista ha equivocado el apellido.

Don Juan Palomo, debiera de apellidarse.

Ayer en la plazuela de Vega se ofrecía un espectáculo extraordinario: á flor de tierra veíase una cabeza humana dando desaforados gritos y pidiendo auxilio: los agentes de la autoridad gubernativa, que por acaso pasaban por el lugar de la ocurrencia, á peligro se estropear sus flamantes ropones, procedieron á remover el lodo y lograron extraer una persona que al tratar de atravesar la plazuela se había hundido en el fango, no quedándole fuera de él más que la cabeza.

Esto dará una idea al señor Alcalde del estado en que se va poniendo Búrgos.

*Martinillo* tiene un amigo muy querido, con quien compartió sus alegrías y sinsabores hace algunos años.

Este buen amigo—y acaso algunos lectores se acuerden de él—se llama *Lazarillo*: pues, bien: después de tan larga ausencia se apareció ayer, en el zaquizamí que sirve de observatorio al campanólogo.

—Amigo Lazarillo, tú por estas tierras,

—Si, mi buen *Martin*, aquí me tienes, dispuesto á ayudarte en tu empresa como *in illo tempore*.

—¿Y á qué bienandanza debo este placer?

—No es bienandanza sino lo contrario: has de saber que estoy cesante.

—Ya sabía que, en prueba de tus buenos y dilatados servicios, te hallabas empleado... pero me sorprendió tu cesantía.

—Pues ahí verás: y lo más raro es que estoy de á pie por decir la verdad.

—«Mal me quieren mis comadres, etc»

—Eso es: he dicho que el actual desbarajuste no prosperará; que quedan muchas cosas por hacer; que el sistema de tributa-

ción es irritante; que se han perdido las tradiciones de mi idea; que la división territorial de la última disposición jurídica es absurda, que los impuestos crecen y el erario merma, y ahí está el *busillis*.

Apreciaciones son ellas sencillas y naturales, que debían agradecer los gobiernos; pero está visto, los poderes estiman más la adulación que la noble franqueza; y como tú no eres adulator, así te lo han recompensado.

—Justo.

—Nada, hijo, nada, no hay que apurarse aquí como siempre y con mucho gusto te daremos cabida y nos ayudarás en la empresa de quitar la máscara á todo el mundo, pidiendo, como de costumbre, moralidad, justicia y economías, para ver si á fuerza de darle, se mejora la situación de nuestra desventurada Patria, en donde abundan mucho los zánganos y escasean las colmenas:

\*  
\*\*

Dió el otro día el bueno de don Sixto pan á un perro que nunca había visto, y al punto tras de aquel que le dió pan marchó ufano y alegre dicho can: Y un perro crié yo que era de caza que se comía al día media hogaza; no sé si se ha marchado de este suelo, pero yo no le he vuelto á ver el pelo, Ahora dime, lector, donde hay engaño si en dar pan á tu perro, ó al extraño.

\*  
\*\*

Ha comenzado á funcionar el primer turno de la comisión permanente en la Diputación provincial, cuyos nombres insertamos en el último número.

El segundo turno comenzará al año que viene.... si comienza.

Porque según se van poniendo las cosas creemos que pronto habrá alguna variante en la política española.

Por no variar.

\*  
\*\*

El nuevo proyecto de ley de imprenta no ha prosperado en el ministerio actual.

Ahora hacemos otro y mientras se discute y aprueba, pasará otro año.

Entre tanto seguiremos con la ley de Romero Robledo, que es muy cómoda para todos los gobiernos, rojos blancos y de medio color.

Para los que no es cómoda ni armario es para los pobres peiodistas, que es para quienes se hace.

Pero que rabien y se esperen.

\*  
\*\*

Por abundancia de original no hemos dado cuenta á nuestros lectores de la celebración de las últimas fiestas en la cárcel de esta ciudad, cantándose en ellas villancicos, misa solemne con ministros, acompañando aficionados con guitarras, violines y flautas, sin retribución alguna, solo por la amistad que les une á su digno capellán don Valentin Pampliega.

Fué grande la concurrencia á las fiestas citadas, viéndose entre otras distinguidas personas el presidente don Angel Bárcena, don José Rio Gili, y don Vicente Barona, en funciones de juez primera instancia.

El día de Navidad, Pascuas y año nuevo, se dió á los presos

BIBLIOTECA DE EL PAPA-MOSCAS.

EL CULTIVO

DE LA

PATATA L' EARLY ROSE

POR

NENNI.

(Continuación.)

igual valor para la reproducción, y las consecuencias que resulten de una mala elección, son nada menos que perjudiciales á este cultivo; importa, pues, entrar aquí en algunos detalles sobre este asunto, que está muy distante de haberse bien definido.

Cualquiera que sea la variedad, una mata de patatas en la recolección está generalmente dotada de tubérculos, cuyo grosor varía de pequeño á mediano y de mediano á grueso.

Si para la plantación el labrador ha recurrido á los pequeños tubérculos, las plantas darán los tallos delgados y tiesos, y los tubérculos que se obtengan, aunque lleguen á ser un poco más gruesos que los tubérculos madres, no alcanzarán nunca la de los tubérculos gruesos del pie primitivo de donde proceden. Renovad este cultivo tres ó cuatro veces sucesivamente, y sin sospecharlo, se creará quizás, de este modo, la raza de patatas machos tan perjudiciales en los campos á causa de su esterilidad.

Si, por el contrario, se ha recurrido para la simiente á las más gruesas patatas y se las planta en este estado, se cosecharán seguramente tallos enormes; pero los tubérculos serán también en menor cantidad. Y si se renueva todavía esta operación durante tres ó cuatro años sucesivos, no se obtendrán más que algunos tubérculos enteramente degenerados, que los cultivadores designan bajo el nombre de *patatas del país*. Todas las variedades de patatas son susceptibles de pasar por extremos á seguida de una mala

un extraordinario en nombre del señor alcalde y dos reales á cada uno en nombre del señor vicario capitular.

La ceremonia de la adoración de los Magos, apareciendo la estrella con luz artificial y bengalas, agrada mucho á los concurrentes. El día 24 confesaron y comulgaron, recitándose por un preso el ofrecimiento que contestó el señor capellán.

Son de notar el celo y los buenos sentimientos que predominan en el citado establecimiento, como lo demuestra esta y otras funciones que hemos reseñado.

De este modo se conllevan con ménos trabajo los sufrimientos de las prisiones.

\*  
\*\*

Hacia Huelgas se marchó el miércoles *Martinillo* y en echándose un traguillo para Búrgos se volvió; pero á la vuelta notó que si hay quien puede beber más de lo que es menester y se pone.... algo.... suspenso al andar está propenso dentro del cauce á caer.

\*  
\*\*

La *Citara* de Santiago, ha sido llevada á los tribunales por el fiscal de imprenta de la Coruña.

Y está muy en carácter, porque en estos tiempos es muy aventurado usar instrumentos clásicos.

Si fuesen pitos ó algo que otro cuerno, no sería lo mismo.

¡Citaritas á ellos!

\*  
\*\*

—Dime, niño, ¿cuándo se acabará el mundo?

—No lo sé.

—Ni yo tampoco, porque solo Dios lo sabe.

—Pues esa respuesta da mi papá si le preguntan cuando se concluyen las obras del teatro.

\*  
\*\*

Se ha inventado una camisa cuya limpieza tiene un año de duración, sin necesidad de lavarla.

Es una especie de calendario americano, pues consta de 365 capas que se van levantando diariamente.

Casi es mejor el invento de un conocido mio, á quien le duran las botas una eternidad.

Cuando se le rompen las suelas, echa suelas á las tapas, cuando se le rompen las tapas echa tapas á las suelas, y cuando no tiene dinero para estas cosas tapa los agujeros con tinta.

Lo mismito que el ayuntamiento, que cuando no tiene adosquines para arreglar las calles, manda echar escombros y cascotes.

Aunque al municipio no le duran tanto las calles como al otro las botas.

\*  
\*\*

El señor Gobernador civil ha tenido la bondad de remitirnos una *Cartilla agraria para la enseñanza de la agricultura en las escuelas de instrucción primaria*, escrita por D. R. A. R., ingeniero agrónomo, cuyo envío le estimamos en lo que vale.

Procuraremos revisar la obrita y dar nuestra opinion imparcial acerca del asunto que trata, para nosotros de mucho interés

cesar repetido. Importa, pues, recurrir para las semillas á las patatas de mediano grosor, muy bien formadas y suficientemente vigorosas para no debilitarse, ni degenerar, á ejemplo de las pequeñas; pero tan poco débiles para extenderse en tallos con detrimento de los tubérculos, como se ha dicho con motivo de las patatas gruesas. Para su constitución orgánica, las patatas de tamaño mediano tienen el justo medio entre los dos extremos que acabamos de citar, y si el agricultor sabe siempre elegir con discernimiento la simiente en un grupo, conservará durante mucho tiempo é intactas de toda alteración las patatas *L' early rose*, *harison*, *gleason* y la *Sain-Jean de Bergerac*.

El aumento de la patata sembrada con pedazos del tubérculo, puede considerarse como otra causa de debilitamiento y de degeneración de esta familia. Este trabajo, confiado la mayor parte de las veces á personas inespertas, se practica por los labradores de una manera rutinaria y viciosa y sin el menor discernimiento. Si, no obstante, se examina con cuidado la posición que la patata ocupa en el suelo, se advertirá fácilmente que una de las extremidades, que se puede consignar como la base, se adhiere al pié por una raíz madre, mientras que la otra, la cima, se hunde en el suelo. De dónde se puede concluir que la patata no es más que una especie de botón abortado, provisto de buenos ojos, la mayor parte suficientemente construidos para la reproducción.

Pues sí, para el aumento de una variedad cualquiera, el tubérculo es cortado en trozos redondos, como ésto se practica un poco por todas partes, resulta entonces una vegetación irregular, por la sencilla razón de que los ojos situados bajo la pieza ó trozo redondo de la base (A) (véase la lámina al final del folleto) empujan con mayor retardo que los situados sobre el trozo (B) y los del medio con más retraso que los situados sobre el trozo de la extremidad (C). Pero si, por el contrario, el tubérculo está cortado en su largura, sea (A D) en dos ó tres trozos, los ojos de la base, del centro y de lo alto se encontrarán repartidos de una manera regular sobre cada uno de los pedazos; y como los ojos de la parte alta, que son siempre los mejores, empujarán los primeros, la vegetación será más regular, los productos más abundantes y la estabilidad en la variedad será la consecuencia.

Un tubérculo de patata elegido para la reproducción entre los de mediano grosor, debe ser siempre plantado entero, á menos que no pase de ciertos límites y necesite la división. En este caso, el tubérculo será dividido en dos trozos sólamente, de arriba á bajo, según hemos dicho;

y de grán oportunidad en nuestra provincia, ahora que parece penetrar de lleno en el cuidado de la base principal de su riqueza. Obra es la aludida que merecerá nuestra preferente atención.

\*  
\*\*

La rcmeria de San Anton ha estado animadísima, tanto por el buen tiempo, como por los bailes triples que había en el vecino barrio de Huelgas.

Las corridas á caballo son menos frecuentes que antaño, lo que prueba que las costumbres caballerescas van cediendo su parte á las coreográficas, ya que hoy hasta los cojos bailan que se las pelan.... y hacen bién.

No sé quién ha dicho que «este mundo es un fandango y el que no lo baila un tonto» y para que no se nos tenga por tontos, ni mucho menos, preciso es bailar hasta perder las calcetas.

\*  
\*\*

Una verdadera enfermedad á la que todo el mundo está sujeto y de la que nadie hace caso hasta que siente sus terribles efectos, dolor de cabeza, pérdida del gusto y del olfato, postración dolorosa de todo el cuerpo, es la *bronquitis*, y la *gripe* que pueden degenerar en *catarro crónico* y hasta en *tisis*. El mejor remedio, según la ciencia, es la sávia de pino en toda su pureza y este es el elemento que, después de numerosas experiencias ha conseguido concentrar el doctor *Lagasse* de Burdeos, en su incomparable *Jarabe* y *Pasta de Sávia de Pino Marítimo* que goza de universal favor.

¿No es una lástima ver tantas graciosas jóvenes con el semblante pálido, los ojos abatidos, postradas sin gusto ni voluntad, privadas de la satisfacción del matrimonio y de los goces santos de la maternidad, cuando tan fácil sería devolverles la animación, la robustez y la alegría? Para conseguir este resultado, basta con administrarles el *Fosfato de hierro de Leras*, tan eficaz como admirable en la *anemia*, la *pálidez de color*, el *empobrecimiento de la sangre*, los *dolores de estómago*, etc. El único cuidado que debe tenerse es evitar las numerosas falsificaciones exigiendo la firma de Leras, la marca de fabrica Grimault y Compañía y el sello azul del gobierno francés.

Considerando los pasos que la ciencia ha dado de treinta años á esta parte, los incontestables triunfos que ha obtenido, no se puede ménos de sentir cierto orgullo, en pertenecer á nuestra época. Así, por ejemplo, á mediados de siglo, la *tisis* era una enfermedad incurable que no perdonaba á ningun enfermo. La invención del *Jarabe de Hipofosfito de cal* de Grimault y Compañía puso un termino feliz á tan dolorosa situación, y no se consideran ya las afecciones del pecho como incurables pues los *Hipofosfitos* cortan la *tos* y los *sudores nocturnos* y devuelven al paciente la salud y la robustez. También son de una universal acogida contra las *afecciones pulmonares*, las *tos rebeldes* y todos los padecimientos de las vías respiratorias.

En atención á las numerosas falsificaciones é imitaciones exijase la marca de fábrica de *Grimault* y Compañía y el sello azul del gobierno francés.

Problema 18.

Un administrador ha recogido 2340 fanegas de trigo que ha vendido á 23'50 pesetas el hectolitro. Se pregunta que cantidad tendrá que entregar á su principal, deduciendo antes el 18 por ciento para pago de la contribución y el 6 por ciento de administración—Ruiz Yanguas.

Solución al anterior 242 pesetas 38 céntimos.

La han descifrado las señoritas doña Joaquina de Melgosa y Abreu, doña Marcela Fernansoba Antón, doña Concepción Osaba, doña Cruz de Vega, doña Pilar Osaba, doña Matilde Corral, doña Felisa Gallardo, doña Arsenia Guerra, doña Damiana Hernando, doña Julia Ramirez de Arellano, doña Amalia de los Rios y doña Concha Trigoyn del Castillo.

Búrgos: Imp. de A. Diez y Compañía, Huerto del Rey, 21.

pero nunca ó muy raramente en tres, si se quiere evitar de caer en uno ú otro de los extremos que acabamos de designar.

III.

Plantacion de los tubérculos.

Habiendo sido el terreno preparado convenientemente, y la elección de los tubérculos ó patatas hechas con el más grande cuidado, se procede en seguida á la plantación de la manera siguiente: Hácia el fin del mes de Febrero, en Marzo ó al principio de Abril, según los lugares y el estado de la temperatura, el labrador, con el arado en la mano, abre un primer surco comenzando por uno de los lados del campo destinado á la siembra. La persona en cargada de la plantación sigue al que ara y coloca la simiente, cuidando de no poner los tubérculos en el fondo del surco, sino de enterrarlos con la mano hácia la mitad del espesor de la banda abierta, esto con el fin de colocarlos entre dos tierras movidas ligeramente, lo que es indispensable para el buen éxito y el buen resultado de toda plantación.

Si, por falta de tiempo ó de abonos, la preparación del terreno no ha podido ser completa en la forma que hemos indicado, sería conveniente el colocar un puñado de ceniza seca sobre cada tubérculo, ó un buen puñado de la mezcla de que hemos antes hablado, sea ceniza, yeso, cal ó guano.

Las patatas son en seguida cubiertas con la ayuda de un solo surco de arado, y se continúa la operación dejando en cada línea un metro aproximadamente de distancia. La preparación del terreno para la plantación de la patata *L' early rose* en los jardines se efectuará de la misma manera que para el cultivo en el campo llano, y la plantación se efectuará de la manera siguiente:

Se coje una cuerda que se tiene de un extremo al otro de un cuadrado. Esto hecho, un obrero se instala en la dirección de la cuerda, y provisto de una azada que hunde en el suelo, practica una abertura teniendo enteramente en suspenso la tierra que de aquella saque. Aprovechando este momento, un segundo obrero, provisto de la simiente, se apresura á echar en la abertura hecha un tubérculo de patata, que el primero se cubre enteramente con la ayuda de la tierra que tiene en reserva sobre el azada. Se pasa en seguida á una segunda abertura, después á una tercera y así sucesivamente hasta el extremo del cordón colocado.

# JARABE de RABANO IODADO

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Farmacéuticos en Paris

Desde hace veinte años este medicamento da los resultados más notables en las enfermedades de la infancia, reemplazando de una manera muy ventajosa el aceite de higado de buey por el jarabe antiséptico y el yoduro de hierro.

Es un remedio soberano contra los Infartos e Inflammaciones de las glándulas del cuello, el usagre y todas las erupciones de la piel, de la cabeza y de la cara; excita el apetito, tonifica los tejidos, combate la palidez y la flojedad de las carnes y devuelve a los niños el vigor y la vivacidad naturales. Es un admirable medicamento contra las costras de leche, y un excelente depurativo.

**IMPORTANTE:** Los admirables efectos de este medicamento, consiguiendo su aceptación, han provocado numerosas falsificaciones e imitaciones sin valor alguno. Para obtener el legítimo y eficaz Jarabe de Rabano Iodado, exijase en cada frasco la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C<sup>ia</sup> además grabada en el vidrio y el sello azul del gobierno francés.— Depósito en las principales Farmacias.

ENFERMEDADES DEL PECHO

# JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Paris.

Este Jarabe es el más conocido el más antiguo y el que produce los resultados más rápidos y satisfactorios. Engañan al publico los que no le den un frasco oval y el Jarabe color de rosa con la firma GRIMAULT y C<sup>ia</sup>. Calma la Tos, hace desaparecer los Sudores nocturnos; cura las Bronquitis, los Gatarros, la Consuncion, la Tisis, y corta la Fiebre lenta, que destruye las fuerzas del enfermo.

Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C<sup>ia</sup> y el sello del gobierno francés.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERÍAS

ASMA

ALIVIADA Y CURADA POR MEDIO DE LOS

# CIGARRILLOS INDIOS

de GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Paris

Este nuevo medicamento es de una aplicacion excelente para combatir las afecciones de las vias respiratorias. Basta aspirar el humo de los Cigarrillos Indios para hacer desaparecer por completo los más violentos accesos de Ronquera, el Insomnio, la Extincion de la voz, de Asma, la Tos nerviosa, las Neuralgias de la faz, y combatir la Tisis laríngea.

CADA ESTUCHE LLEVA LA MARCA DE FÁBRICA, LA FIRMA GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, Y EL SELLO DEL GOBIERNO FRANCÉS.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

# Hierro Leras

Desde los trabajos comunicados a la Academia de Ciencias en 1849 y a la Academia de Medicina en 1855, el Hierro Leras ha obtenido del cuerpo medical un éxito rápido y brillante que crece cada año, mientras que se ven caer en el olvido numerosas preparaciones ferruginosas nuevas. Este continuado triunfo estriba en que este medicamento encierra: 1º El Hierro uno de los elementos de nuestra sangre; 2º Los Fosfatos que entran en la composicion de nuestros huesos; 3º Es soportado por los enfermos que no pueden tolerar ninguna preparacion ferruginosa; 4º No tiene accion alguna sobre la dentadura; 5º No provoca estreñimiento; 6º Es claro y limpiado como un agua mineral natural; 7º Se asimila con más rapidez que las gárgaras, píldoras y polvos. Se recomienda en el empobrecimiento de la sangre, la anemia, el linfatisimo, la debilidad, los calambres de estómago, excita el apetito, facilita el desarrollo de las jóvenes palidas produce y regulariza el trabajo mensual, detiene las pérdidas blancas, y dá a la sangre la coloracion encarnada que ha perdido con la enfermedad. Existe bajo forma de Solucion y de Jarabe.

Casa GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, 8, Rue Vivienne, Paris, y en las principales Farmacias y Droguerías.

# CÁPSULAS DE GRIMAULT Y C<sup>ia</sup>

AL MÁTICO

Resultado infalible del método para curar la Gonorrea, sin cansar ni molestar el estómago, efecto que producen todas las Cápsulas de Copalbalquida.

Varios medicamentos de la acreditada casa GRIMAULT y C<sup>ia</sup> son objeto de imitaciones o falsificaciones: el publico se preservará de tan peligrosas alteraciones exigiendo sobre cada frasco, la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, y el sello del gobierno francés. Depósito en Paris, casa GRIMAULT y C<sup>ia</sup>, 8, r. Vivienne y en las principales Boticas y Droguerías.

# Vino Peptona Péptica Chapoteaut

Farmacéutico de 1ª Clase, en Paris

MARCA DE FABRICA Nutrir los enfermos y los convalecientes sin fatiga del estómago, tal es el problema resuelto por este delicioso alimento; cada copa de Burdeos contiene, en efecto, diez gramos de carne de vaca completamente digerida, asimilable y despojada de las partes indigestibles.

Sobra como reparador en todas las afecciones del estómago, del higado, de los intestinos, las digestiones penosas, el asqueo de los alimentos, la anemia, la extenuacion causada por los tumores, las afecciones cancerosas, la disenteria, la calentura, el diabetes, y en todos los casos en que impera la necesidad de nutrir al enfermo, al tísico, de sostener sus fuerzas con un alimento reconstituyente que en vano se buscaría en la carne cruda, en los extractos y jugos de carne ó en los caldos concentrados. El VINO DE CHAPOTEAUT es el nutritivo por excelencia de los ancianos y de los niños, así como tambien de las nodrizas para enriquecer el canal de su leche.

Depósito en PARIS, 8, RUE VIVIENNE, y en las principales Farmacias y Droguerías.

# El Papa-moscas.

NO MÁS INCENDIOS EN LOS TEATROS.

# EL INCONBUSTIBLE

DESCUBRIMIENTO ÚTIL Y BENÉFICO DE GRAN APLICACIÓN A LAS ARTES Y A LA INDUSTRIA.

CON REAL PRIVILEGIO EXCLUSIVO.

La aplicacion del liquido llamado incombustible, a decoraciones de teatro, a la madera y al papel de documentos, ofrece las mayores garantias de favorable éxito, siendo el unico medio conocido hasta el dia de evitar incendios y catástrofes como la de Viena y otras muchas quehan ocurrido y vienen ocurriendo a cada paso.

Dicho liquido, compuesto de diversas materias graduadas con la mayor exactitud para obtener un lisongero resultado, ofrece la ventaja de no alterar los colores de los lienzos pintados, ni de las pinturas, siendo su duracion permanente.

La adopcion, pues, en los teatros de una mejora semejante es bajo todo punto necesaria, por cuanto lleva la tranquilidad al publico, es de utilidad material para el propietario y lucrativa para las empresas teatrales, por cuanto de ese modo aumentará la concurrencia a los espectáculos.

Para más noticias, dirigirse a los inventores Gimenez é Yrigoyen, calle de Mercaderes, número 5, Pamplona, ó en esta provincia a su representante don Aniceto Aleubilla, calle de Fernan-Gonzalez, número 86, principal.

# FARMACIA Y LABORATORIO QUÍMICO DE SALAZAR,

PLAZA DEL DUQUE DE LA VICTORIA, NÚMS. 3 Y 4.

# VINO DE CORTEZA DE NARANJA FERRUGINOSO

# DE SALAZAR.

Utilísimo en todos los casos de anorexia, dispepsia, debilidad, gastro-intestinal, y en general como tónico reconstituyente en la convalecencia, clorosis y anemia; digestivo y aperitivo por excelencia como eficaz estimulante del sistema nervioso de la nutricion.

Recomiéndale más principalmente al FACULTATIVO, en cuya poderosa mano, llegará satisfactoriamente sus indicaciones terapéuticas.

Unicos depósitos para la venta: «Comisión Universal» de Madrid y «Sociedad Farmacéutica» de Barcelona y sus sucursales.

# DOLORES

DE

# MUELAS.

Se calman los más furiosos en el acto y con seguridad, con rapidez eléctrica, infaliblemente se evitan con el LICOR DEL POLO DE ORIVE dentífico reconocido universalmente por el mejor, más aromático y más económico de cuantos existen, y así lo atestigian los honrosos premios conseguidos en todas las Exposiciones donde ha sido presentado, inclusa la universal de Paris, donde alcanzó el unico premio concedido a los dentíficos españoles. Tiene dos usos: como calmante especial de los DOLORES DE MUELAS y como PRESERVADOR INFALIBLE de los mismos. Detalles, en su instruccion. Con un frasco que vale SEIS reales, hay para conservar la boca limpia, fresca, perfumada y libre de toda enfermedad durante dos meses. Exijase LICOR DEL POLO DE ORIVE, Ascao, 7, Bilbao, grabado de relieve en cristal. FARMACIA DE ORIVE, BILBAO, en la capsula que recubre el tapon, y la firma de S. de Orive, en blanco sobre verde y oro alrededor del cuello del frasco, sin cuyos requisitos es falsificado este dentífico. Se halla compuesto exclusivamente de vegetales y desprovisto de ácidos y toda sustancia cáustica, tan perjudicial al esmalte dental. Depósito central para grandes descuentos Bilbao, su autor. Venia al detalle en todas las farmacias y perfumerías de buen crédito.—Burgos, Foronda, Barriocanal y Lleras, Farmacéuticos.

# Banco vitalicio de Cataluña.—Compañía general de seguros sobre la vida, domiciliada en Barcelona.

Capital de garantía: 10.000.000 de pesetas.

Esta Compañía se dedica a constituir capitales y a crear rentas, cuyas operaciones realiza mediante una cantidad anual ó única que paga el suscriptor.

Así por ejemplo, si un padre de 30 años de edad quiere asegurar a su esposa ó hijos, 5.000 pesetas, deberá entregar a la Compañía 1.996 pesetas de una sola vez ó bien 124 pesetas y 50 céntimos cada año, y su familia cobrará las 5.000 pesetas inmediatamente despues de la muerte del padre, sea cual fuere la época en que ocurra.

Si esta misma persona de 30 años quiere constituir una renta de 10 reales diarios para empezar a cobrarla a la edad de 50 años, pagará a la Compañía 358 pesetas 50 céntimos anuales durante 20 años, y cobrará dicha renta mientras viva.

Las combinaciones de seguro a prima fija que tiene establecidas la Compañía son muchas y satisfacen toda clase de necesidades de las familias.

Además de los seguros a prima fija hay tambien la seccion de SEGUROS MUTUOS que son muy convenientes para constituir dotes y capitales, para redimir a los hijos de la quinta ó establecerles en algun negocio.

Para informes, dirigirse a D. Juan José Arroyo y Ontoria, Delegado de dicho Banco de la provincia y Capital de Burgos.

La ETERNA BELLEZA de la PIEL obtenida para el empleo de la

# PERFUMERIA ORIZA

de L. LEGRAND, Proveedor de la Corte de Rúsia.

BEAUTÉ ET JEUNESSE

CRÈME-ORIZA

DE NINON DE LENCSLOS

LEGRAND, PARFUMIER

Commissaire de plusieurs Compagnies

RUE S'HONORE, PARIS

Esta CREMA suaviza y blanquea la PIEL y le da la TRANSPARENCIA y la PRESENCIA de la JUVENTUD. Hasta la edad le más adelantada PRESERVA IGUALMENTE el rostro del Bochorno, de las Manchas de Rojez y de las Arrugas.

PARA TOUTES LES PARFUMERIES DU MONDE

ORIZA-LACTÉ

LOCION EMULSIVA

Blanquea y refresca la piel. Quita las manchas de rojez.

ORIZA-VELOUTÉ

JABON SEGURO N.º 10. Reveil

Los mas apto para la piel.

ESS.-ORIZA

Perfumes a todos los ramilletes de flores nuevos. Adoptados por la moda.

ORIZA-VELOUTÉ

PÓLVO DE FLOR DE ARROZ adherente a la piel. Dada el Algodón del molinero.

No mas tinturas progresivas para el pelo blanco.

ORIZALINE

DE JAMES SMITHSON

Un solo Frasco

Para devolver enseguida al cabello y a la Barba el color natural en TODOS LOS Matices

207 rue S'HONORE, PARIS

CON ESTE LIQUIDO no hay necesidad de AVAR la BARBA antes ni despues

APLICACION FACIL Resultado inmediato No mancha la piel, ni perjudica la salud.

En todas las Perfumerías y Peluquerías.

Depósito principal: 207, calle San-Honoré, Paris.

# EL ANTIESCROFULOSO POR EXCELENCIA, EL ÚNICO RECONSTITUYENTE RACIONAL, PRECIOSO Y SIN IGUAL, EL ALBUMINATO DE HIERRO FOSFORADO DE ORIVE Y SIBONI,

Farmacéuticos recompensados con distinguidos premios, socios de varias corporaciones científicas y de la Española de Higiene, redactores y colaboradores de varios periódicos profesionales etc., etc.

Nueva preparacion ferruginosa, superior bajo todos conceptos a infinidad de preparados marciales, incluso el tan decantado hierro diluido de Bravais, que es, cuando más, según el análisis de los reputados químicos Personne y Graham, una preparacion absolutamente insoluble en los líquidos del estómago y, por consiguiente completamente inactiva como medicamento, no obstante de haberse preconizado con tanto aparato.

Nuestro ALBUMINATO DE HIERRO FOSFORADO es perfectamente soluble y de absorcion segurísima en las enfermedades para que se halla indicado; es de sabor agradable, no ennegrece la dentadura, cualquier causa, y los aporta al estado de verdadera sal ó de combinacion orgánica, del modo y manera que, según el eminente Mialhe, se encuentran en los glóbulos rojos del liquido vital. Los médicos saben que hoy por hoy, en el estado en que se halla la ciencia, no puede pedirse un más allá, en cuanto a preparado ferruginoso, que el ALBUMINATO DE HIERRO FOSFORADO; pues si a las incontestables virtudes de un ferruginoso potencia de primer orden, como el citado, se le asocian, como lo hemos conseguido, las del antiartrítico por excelencia, que es el fósforo al estado de ácido fosfórico, se conseguirá, no solamente dominar con brillante éxito la clorosis, cloro-anemia, opilacion, menstruaciones difíciles, desarreglos menstruales, etc., sino tambien el terrible raquitismo, unas veces como inseparable y desgraciado patrimonio de estas enfermedades, ya como enfermedad propia moral acrea la deformidad y degeneracion de la humanidad, cuando no, si a tiempo no se previenen sus destructores efectos, la terrible tuberculosis, guadaña de nuestra juventud.

Veán, pues, los señores médicos y publico en general si puede ofrecérseles producto químico más eficaz y superior para combatir las enfermedades indicadas que el que les presentamos. despues de ensayado con notabilísimos resultados en clínicas públicas y particulares.

Depósito general de expediciones, Farmacia de Orive, Bilbao. Puntos de venta, en todas las farmacias de la nacion, y donde no lo haya se remite desde Bilbao, franco de gastos, desde seis frascos en adelante.

Depósito en Búrgos, farmacia de D. F. Llera y D. G. Foronda.

# TONICO ORIENTAL.



# EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO.

Extirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del cráneo y conserva, aumenta y hermo sea admirablemente el pelo.

De venta en todas las Boticas y Perfumerías.

# APARATOS HERNIARIOS DEL ORTOPEDISTA DON SILVERIO ZULOAGA.

A los que padecen de hernias ó quebraduras pueden acudir a la farmacia del Sr. Foronda, donde hallarán aparatos del nuevo sistema privilegiado y premiado, aprobado por la Real Academia y por la Matriense, como el mejor sistema y más sencillos aparatos. Recomendamos a los Señores médicos y a los que necesiten dichos aparatos del Sr. Zuloaga, acudir a la mencionada farmacia, a enterarse del sistema.

# LA EQUITATIVA.

Sociedad de seguros de vida en Nueva-york

DUROS.

Capital de garantía en 1881. . . . 44,308,541

Capital asegurado por familias burgalesas. . . . . 28,000

Agente general de la provincia: don Dionisio Monedero.—Médicos; señores Martinez Hernando y Ruiz Lopez.

# A los zapateros.—Se vende una máquina de guarnecer, sistema Hove, en buen uso. Razón, Tenerias, 17.

# El Mundo.—Compañía de seguros contra el incendio, a prima fija, domiciliada en Paris, calle del 4 de Setiembre, número 12.—Direccion en España: Santander, Rivera, 11.

Garantías: 230 millones de reales.

Esta gran Compañía fundada en Paris el año 1864, asegura contra el incendio, la explosion del gas ó de los aparatos de vapor y sobre la vida humana.

Durante los diez y seis años que cuenta de existencia ha satisfecho la respetable Suma de Rvon. 64.402.059'96 por daños causados en las propiedades de 30'303 asegurados.

En fin de Diciembre último tenia El Mundo una cartera de Rvon. 70.415.324'50 en primas netas a cobrar, cuya cifra es bastante por si sola para demostrar el crédito y la confianza que el publico la dispensa en todas partes.

Sub-Director en Burgos, D. Estéban Puerta. Agente representante, D. Daniel Izquierdo Sainz Centro general de negocios y comisiones, EL FOMENTO.

# Se compra trigo blanco desde 250 fanegas hasta 2.000. Se advierte que no se trata con trojeros ni corredores. Informes en esta Redaccion.

# Se necesitan 50 mujeres para escoger y cortar trapos viejos, en el almacén de la Concepcion, 8.

# Se arrienda en 60 reales, una cuadra para más de ocho caballos. Tiene agua. Plaza de la Audiencia, núm. 6. El tornero dará razón.

# Antigüedades.—Francisco de Goenaga, compra toda clase de objetos antiguos, con especialidad tapices, terciopelos, bordados, escritorios de talla y de embutidos, esmaltes, marfiles, plata labrada, relojes de sobre-mesa, porcelanas, hierros labrados, libros desde el año 1.400 al 600, cuadros al óleo, encajes y blondas, y además objetos de tiempos muy remotos.—Huerto del Rey, número 9.—Burgos.

# En la librería, encuadernación y objetos de escritorio de Antonio Sagredo Orive, Plaza Mayor, número 22, esquina a la del Mercado, se acaba de recibir un número surtido de Calendarios Americanos de novedad. Hay tambien un completo surtido de libros rayados.

# Venta de una lejiera económica utilísima para familia. Plaza de San Juan, 9.

Dará razón, el portero.

# Se arriendan

dos locales en la planta baja de la casa del señor Herbas plaza de Santander donde está el baile publico, para tratar con su dueña que vive en la misma casa entresuelo.